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00:04 覺舫法師 (Venerable Jue Fang)  
Thank you for coming back. This is Venerable Jue Fang interviewing Venerable Tzu Jung 
on the  11th of March, 2024. This is the third part of the recording. This recording is taking 
place in Kaohsiung Fo Guang Shan. 
 

00:21 覺舫法師 (Venerable Jue Fang)  

謝謝慈容法師，那您也是國際佛光會1的署理會長。請您跟我們說一下，佛光會如

何在雪梨及澳洲各地成立？ 
 

00:36 慈容法師 (Venerable Tzu Jung)  

這個佛光會的成立，這個是師父一直希望，佛教不是只有出家人的，讓在家眾也能

夠加進來。再說佛教也不只是拜拜，應該讓他們參與工作。很多佛教的工作，出家

人也不會做。因為很多人想吃素齋，這邊研究好，我們來弄一個滴水坊。但是滴水

坊叫出家人……出家人來學佛已經很忙了，哪裡有辦法再做這些生意呢？所以他希

望，有在家眾來照顧。 
 

01:22 慈容法師 (Venerable Tzu Jung)  

當然了，這個佛教，整個來講，要靠出家人。出家人很習慣，都是生活在寺廟裡

面，走不出去。出家人都比較保守，比較自修，比較想到說，我要好好修行。所以

對信徒的照顧呢，雖然有，但畢竟比較差。所以呢，他就組織了這個民間的這個社

團的組織。師父就要做這些，所以在台灣正式成立這個國際佛光會。 

 

02:07 慈容法師 (Venerable Tzu Jung)  

那個時候呢，我在佛光山做都監院院長。師父開會的時候就：「你明天就到台北

去，去負責辦佛光會。」我們佛光山工作人員常常都是這樣子，被派來派去。我

說：「要去，去做不要緊，師父你要多派一個人給我。」他說：「你自己去想辦

法。」 

 

02:35 慈容法師 (Venerable Tzu Jung)  

因為我在台北也好多年了，所以呢，我這樣子被派到台北去參加佛光會的工作。當

然，派佛光會，我就要讓信徒能夠來參與。所以呢，我在道場的時候，有辦一些信

徒的活動，他能夠怎麼樣來參與。婦女會啦、青年會啦，或是講經說法啦，哎，就

 
1 縮寫BLIA，是由佛教信眾組織的人民團體；一九九二年五月十六日，「國際佛光會世界總會」於美國洛杉磯成立。現已

在五大洲百餘個國家地區相繼成立國際佛光會組織，踐行及弘揚人間佛教，將歡喜遍灑人間。 



慢慢讓她們有所參加。所以師父說：「這個很好。」讓佛光會的大家要學習。所以

師父特別說，佛教裡面常常說，白衣上座不可以。白衣上座就在家人上台演講，這

個是犯法的。師父說：「不。哪一個人說白衣上座是不可以？過去維摩居士，他們

也都是做講演。」所以因此這樣子，佛光會在台灣就正式把它成立起來。 

 

03:46 慈容法師 (Venerable Tzu Jung)  

所以師父認為說，我們這個國際組織應該要設立在美國。所以因此呢，我們就改在

洛杉磯，把這個正式的名稱就定在洛杉磯。所以在洛杉磯正式成立以後，全世界大

家都來參加了。我都忘記了，那個時候第一次，多少個地方都來參加，做我們的佛

光會會員。澳洲能夠出來，當然也有很多因緣。有一個很特別的，什麼呢？就是墨

爾本。一個墨爾本，他特地到台灣來，他有一個華僑到台灣來找我。他說：「拜託

你們到我們墨爾本來弄一個寺廟，來講講經吧。」跟我講了很多。後來呢，我就跟

他講：「建一個寺廟，花費要比較多，人員也比較多。我認為呢，你先成立佛光

會。你先成立佛光會，我每個月都可以派人到那一邊去，帶動大家學習啦，講經

啦，做很多活動。」 
 

05:15 慈容法師 (Venerable Tzu Jung)  

他也不懂，他只說：「好吧。你要我們這樣做。」所以呢，他要建立道場，我叫他

說，你佛光會先成立起來。所以就這樣子呢，澳洲慢慢一個地方、一個地方就組織

起來了。所以呢，在那個地方，有一次澳洲，我們世界的大會也曾經很早就在澳洲

就舉行了、就開始了，很不容易。這個呢，也是很奇怪的，我都很奇怪。美國比澳

洲更先成立，為什麼他們都還沒有辦過世界的，反而澳洲先把它辦起來？但是澳洲

有很多華僑，香港的，都遍布在澳洲，還有到紐西蘭。這些呢，都是有很多的華

僑，他們非常熱心。所以呢，因此就特地在那個地方正式把它成立一個澳洲佛光

會。 

 

06:28 覺舫法師 (Venerable Jue Fang)  

謝謝慈容法師。請問您對於澳洲的佛光會員有什麼期許嗎？或者是您對南天寺還有

澳洲的這些各個道場有什麼樣的期許？有什麼話要跟他們說？ 

 

06:42 慈容法師 (Venerable Tzu Jung)  

事實上呢，澳洲當初我們的發展也是在，比如說在雪梨啦、在昆士蘭啦。但是慢慢

呢，現在每個地方都有了。因為每個地方當初都有華僑，很希望他們呢，中國人總

是希望要有跟佛接近的一個機會。所以呢，那一邊很多華僑都能夠成立佛堂給大家

來參加。我記得，好像是我們雪梨要破土的時候，都沒有想到，因為我們都沒有認

識的人，在那邊沒有信徒。所以我剛才講過，我們那邊，都只知道是叫做雪梨，事

實上不是雪梨。但是呢，在那個地方要建一個寺廟很不簡單。所以那一天要破土，

師父很認真說：「我們明天要破土，我們要多做多少便當。」我們也到這個人家市



區裡面在賣麵包的，去跟人家訂了多少麵包，訂了很多。希望明天，不曉得多少

人。 
 

08:13 慈容法師 (Venerable Tzu Jung)   

因為事實上，這個地方還沒有道場，只是一塊空地，明天會有多少人來，不曉得。

所以那一天晚上，好幾批人，這個這麼講，那個那麼講，弄來弄去都不曉得要點。

師父也是一樣，帶著我們大家，半夜又起來做便當。他說：「不要講，明天讓他們

不知道，我們又做了這麼多的便當。2」但是沒有想到，第二天呢，來了上千人。 

 

08:49 滿可法師 (Venerable Man Ko)  

容師父，當時在蓋南天寺的時候，聽說我們的靈山塔，當時我記得，我負責一點工

程。然後當時呢，我們就喊停。停是因為說，要改變靈山塔的這個所謂的圖案，這

個整個建設。那您是當時怎麼想說要去改這個塔的設計圖呢？ 
 

09:18 慈容法師 (Venerable Tzu Jung)  

好。這個澳洲開始建築，因為過去我們所有建築工作人員，都在台灣聯絡。當然那

個時候也請一些台灣的人，到那邊去計劃等等。前面的，因為它這個地還是有高高

低低，所以前面也為了觀音殿通路等等，還有地下道等等，這個不談。我講到後

面，因為我们希望後面有一座塔，因為中國人總是希望說，將來有一個可以供奉祖

先的地方，所以那個塔畫下來，這個也跟政府聯絡了蠻長的一段時間。要做的時

候，一直跟政府說，我們希望高一點、高一點。但是政府到最後給我的一個回答就

是，我們限制高度，這個高度只能這樣子，不能再高了。 
 

10:25 慈容法師 (Venerable Tzu Jung)  

後來我沒有辦法，我就跟他怎麼講呢，我說：「我客人來了，我總是那客人來，也

要讓進去裡面，坐下來，喝個茶，談個話，然後才有辦法到塔上面去拜佛。你都沒

有地方，我怎麼一進去就去拜呢？」他就這麼講了，他說：「這樣子啊，那你下面

做一個給他們喝茶的地方，就可以了。」我聽到這個話，我開心得不得了。下面可

以做一個喝茶的地方，能夠有一個，建一個坐檯。做一個坐檯呢，做辦公室，做這

個談話的地方，談話的地點，還有大家來聯絡的，把所有事情弄好了，然後再上樓

去，就這樣子非常好了。這樣子我不是要增加高度，我這個下層還可以比這個塔更

寬大。 

 

11:34 慈容法師 (Venerable Tzu Jung)  

因為中國的這個塔，不管是五方的、六方的、四方的，都很狹窄，不好用。所以下

面現在有一個坐檯，我這個坐檯會做寬大一點，那這樣子，我下面可以先做一個服

務台，大家來了可以坐坐，想講講話，喝喝茶，做點事情，然後再上去。所以我覺

 
2 星雲大師擔心路途遙遠，出席者會餓肚子，進而為出席雪梨破土典禮者提供便當。 



得，哎，我不要跟他講這個高要多高，這個檯加上去給我幫助實在太大了。所以這

個呢，給我非常的、很多的印象。 
 

12:19 慈容法師 (Venerable Tzu Jung)  

所以佛光山要蓋佛陀紀念館，佛陀紀念館師父設計有八個塔。這個八個塔，都是四

方框的，下面都是做的時候，能做的空間很有限。我就跟師父建議說：「師父，我

們八個塔下面，通通來做，有一個座。這個座呢，可以連起來等等。這樣子你要做

什麼用都方便多了，上面塔就塔吧。」所以現在呢，佛光山佛陀紀念館這個八個

塔，現在這個八座下面呢，這個連座都可以連起來。不但是可以走路，可以辦活

動，還有可以做很多很多，做很多事情。所以我說，這個政策就是 Wollongong 的

市長給我的好的 idea，讓我這個地方不要說塔要加高，我這個座加寬，讓這個塔好

用。 
 

13:33 滿可法師 (Venerable Man Ko)  

確實容師父改了這個設計，現在下面很好用，往來的客人有地方坐。（慈容法師：

對。）然後也可以誦經，然後又可以修持，然後這些人來了也很方便。（慈容法

師：對。）那我想問一下，容師父您是南天寺的第一任住持，那現在南天寺的發展

已經到了，可以說，（慈容法師：南京寺？）（滿可法師：南天寺。）（依來法

師：南天寺。）（慈容法師：哦哦哦。）南天寺每一年的客人都上百萬。那您身為

第一任住持，您對南天寺有什麼期許或者叮嚀嗎？ 
 

14:11 慈容法師 (Venerable Tzu Jung)  

非常非常抱歉。我都不曉得，師父把我的名字掛一個住持在那個地方。起先，就剛

才講的，我都是做聯絡、計劃、請人來。還有幸虧那個時候有一個那個什麼太太，

有一個師姐，她對建築也多少都懂得一點。（依來法師：孟祥輝。） 
 

14:40 慈容法師 (Venerable Tzu Jung)  

孟祥輝很幫忙，她跟政府也可以來往，對政策也懂得一些。所以其實我又沒有常住

在那裡，我都是台灣，有事情去了，然後去一段時間，做了做了又走了。所以為什

麼把我定名作住持？我有在那裡住了一段時間，工作的時候有了，我都不曉得。但

是很感謝。住持不住持不是要緊，重要的這個呢，從那個地方能夠一個開發，真正

能夠成為一個中心。因為有了這個雪梨這個地方，後來才又增加了紐西蘭那邊去。 

 
 
 


